

Países desarrollados, altamente vulnerables ante retos globales (El Financiero 09/05/11)

Países desarrollados, altamente vulnerables ante retos globales (El Financiero 09/05/11) Viridiana Mendoza Escamilla
Lunes, 9 de mayo de 2011 • Ajuste fiscal y retiro de estímulos, desafíos de EU. • Japón padece un daño económico estructural. • Europa, en franco deterioro generalizado. • Muy vulnerables, los países industrializados La época dorada terminó para los países industrializados. Las que antes se vislumbraban como las más grandes potencias, ahora se distinguen por ser las economías más vulnerables a los nuevos retos del entorno global. Estados Unidos, Japón, el Reino Unido y en general la zona euro han perdido parte de su esplendor tras la crisis financiera y ahora, además del reto de poner a la economía de regreso en el sendero del crecimiento sostenible, deberán lidiar con los nuevos retos globales, como el aumento en el precio del crudo y los ajustes fiscales. Para el caso de Estados Unidos, se vislumbran dos retos: la consolidación de un plan de ajuste fiscal que permita reducir el déficit y, al tiempo, un plan de salida ordenado de los estímulos económicos y monetarios. En entrevista, Georgina Ruiz, analista de Visor Financiero, señala que el reto más grande será que el gobierno revierta las facilidades tributarias y de política monetaria sin causar una nueva depresión en la economía. Gabriel Holand, director de la consultoría HR Global en Buenos Aires, explica que Estados Unidos se encuentra en una situación menos riesgosa que hace un año, pues los indicadores de la economía se tornan positivos y han mejorado los índices de consumo, lo cual habla de cierta mejora al problema del déficit fiscal. "Cuando hay un problema en Medio Oriente, o como el caso de lo ocurrido en Japón, una catástrofe natural, Estados Unidos recupera un papel hegemónico global por su poderío económico y político, pero la pregunta ahora es si la mejora de los estadounidenses es sostenible, y eso es difícil de responder." Efecto tsunami Para el caso de Japón, los expertos coinciden en que independientemente de las pérdidas humanas y el impacto ambiental por la crisis nuclear, el país tendrá un impulso adicional por el gasto que se destinará a la reconstrucción de las ciudades afectadas. Sin embargo, el gobierno nipón deberá lidiar con el fantasma que ronda la economía desde la crisis de los noventa: la inflación. "El gasto que se pondrá en marcha podría impulsar el consumo y reactivar el crecimiento, el gran reto para el gobierno será lograr una estabilidad de precios que no detenga la expansión", señala Georgina Ruiz. Por su parte, Gabriel Holand dice que en 2010 Japón logró un crecimiento de 3.8 por ciento, que si bien es un avance no recuperó los niveles perdidos en 2008. "Japón difícilmente revertirá el deterioro económico estructural, hay problemas demográficos y no ha logrado resolver el estancamiento, la población está decreciendo en términos de edad e incorpora menos trabajadores y consumidores." Crisis europea El Reino Unido podría haberse librado en una gran parte de los efectos de la crisis; sin embargo, los vínculos financieros globales y el deterioro del mercado hipotecario han hecho que para Inglaterra sea difícil lidiar con sus niveles de deuda en comparación con sus planes de estímulo. "El mercado inmobiliario está buscando la estabilización pero será difícil, además hay que tomar en cuenta que Inglaterra también está buscando las vías para retirar los estímulos que puso en marcha para reavivar su economía", afirma Georgina Ruiz. Para Gabriel Holand, Europa está en una situación difícil de manera generalizada. "Europa está en un franco deterioro, la región nunca fue una promesa económica sólida y ahora enfrenta la aplicación de múltiples planes de ajuste fiscal que tendrán consecuencias. Si se reducen los beneficios sociales, se degrada la economía y eso no es una tendencia positiva." Georgina Ruiz advierte que "hay mucha especulación en los mercados de futuro y eso pone presión adicional a los precios, se trata de una presión especulativa que deberá ser frenada por los gobiernos y los reguladores de los mercados; sin embargo, las naciones industrializadas están altamente vulnerables a los desequilibrios globales y el mayor reto será mantener las economías a flote, aun con mayores temores en los mercados."